



**Servicio Internacional Cristiano de Solidaridad  
Con los pueblos de América Latina  
"Oscar Arnulfo Romero"**

Carrera 27 A No 40-61

Teléfono (57601) 7113613

Correo Electrónico: [secretaria@sical.net](mailto:secretaria@sical.net) Web: [www.sical.net](http://www.sical.net)

---

**Solidaridad con el pueblo boliviano en esta hora difícil**

25 de noviembre de 2022

El Servicio Internacional Cristiano de Solidaridad con los Pueblos de América Latina MANIFIESTA SU SOLIDARIDAD con el pueblo y el gobierno del Estado Plurinacional de Bolivia, ante los nuevos intentos de desestabilización que se vienen dando desde Santa Cruz de la Sierra en Bolivia, lugar desde donde se gestó en su momento el derrocamiento del presidente constitucional Evo Morales.

Tal como ha trascendido en los medios de información, desde hace más de un mes se ha adelantado el "Paro Cívico" en el país, teniendo como epicentro de las protestas a Santa Cruz de la Sierra, en el que la principal petición ha sido la solicitud de un censo de la población que debería realizarse en 2023. El gobierno por su parte planteó que, por razones técnicas, solamente se podría realizar en 2024, a lo que al final los promotores del paro cívico hallaron razón.

No obstante estas coincidencias en los plazos, el paro continúa hasta que se establezca legalmente este plazo, con el agravante que se han recrudecido bloqueos que afectan las misiones médicas, actos de xenofobia contra los pueblos originarios, el derecho a la movilización de quienes piden al gobernador – opositor– de Santa Cruz levantar el paro, y garantías para el acceso a los medios de sobrevivencia de las necesidades básicas, obstruido durante las protestas.

LLAMAMOS a la dirigencia de Santa Cruz para que cesen las pretensiones desestabilizadoras y a respetar la decisión popular que permitió el retorno de la democracia al país. Así mismo, RECHAZAMOS la violencia que se ha acrecentado con motivo del paro, tanto en La Paz como en Santa Cruz. Es el diálogo y la concertación, a pesar de las diferencias, las que permiten que se garanticen los derechos humanos en una sociedad en la que todas y todos los ciudadanos, sin distinción alguna, lleguemos a ser sujetos activos de su construcción.

Con el papa Francisco, en su mensaje a los movimientos populares del año pasado, llamamos *"a los gobiernos y partidos, que trabajen por el bien común, sirvan a los pueblos que claman por tierra, techo y trabajo para un buen vivir aborígen... A todas y todos, a frenar los discursos populistas, de intolerancia, xenofobia, aporofobia y todas las narrativas que dividen a los pueblos"* ([https://www.youtube.com/watch?v=Fvh\\_dPG4QWM](https://www.youtube.com/watch?v=Fvh_dPG4QWM)).

Con preocupación y solidaridad,

Mons. Raúl Vera López (México)  
Co-Presidente

Rvda. Emilie Teresa Smith (Canadá)  
Co-Presidenta

Consejo Directivo: Vidal Rivas (Estados Unidos), Maricarmen Montes (México),  
Kora Martínez (Centroamérica), Julín Acosta (Caribe), Gerardo Duré (Cono Sur), Abilio Peña (Región  
Bolivariana), José Manuel Mira (Europa), Sean Cleary (Asia-Pacífico),  
Abilio Peña Buendía (Colombia) Secretario, Armando Márquez Ochoa (El Salvador) Secretario